
亞 洲首所社群媒體研究中心─
「科大NIE社群媒體研究中心」昨

舉行開幕禮，由校長陳繁昌、工學院院
長李德富等主持，該中心旨在研究及開
放新世代的社交互動及網絡媒體科技。
身兼科大電子及計算機工程學系客席助
理教授的許丕文介紹指，中心希望能

「發明最簡單易明的科技，令它們普及
化，讓我們上一代也能使用」。

新傳輸技術 操作「實體化」
中心多項技術研究現正在發展階段，

其中許丕文在2年前尚於英國劍橋大學
進行博士後研究時開始開發的「Smart
Signage」新技術，亦會作進一步優化及
鑽研。該技術將獲取資訊的情況「實體
化」，只要拿㠥手機往後一「Chok」，便
能將大屏幕的影像下載至手機，「其實
我們是在大屏幕上加了一個小儀器，再
利用WiFi無線網絡傳送資料，真的非常
簡單」。他形容，有關情形就像電影

《未來報告》的情景，「這些科幻橋
段，於現實中已能出現」。

觸控「壁報板」利社群交流
研究中心亦展示了一塊看似平平無奇

的大玻璃，但只要按一下開關制，這塊
玻璃瞬間變成一幅「多點觸控式屏
幕」。原來，這塊玻璃做了「手腳」，在
兩邊外置激光設備，將紅外線投射在玻
璃屏幕上，當用家觸碰屏幕，紅外線便
能作出相對的反應，從而控制系統操
作。這個觸控式屏幕是科大3位電子及
計算工程學系學生的畢業習作「多媒體
社交壁報板」（Social Media Poster）。

其中一位負責學生林琨然介紹指，技
術在半年前開始開發，希望製成「一幅
能夠和大眾互動的『海報』」；除單純
的展示外，這幅大型「海報」還有一項
特別功能，如用家持有智能手機，想將
當中的影像、文件於「海報」展示，只
需在屏幕旁以手指於手機上向外掃一
下，數秒後資料便能傳送到電腦再投射
在玻璃屏幕上，省卻用USB及接駁線連
接電腦的麻煩。

聶樂輝捐200萬 冠名「NIE」
許丕文補充指，有關技術應用潛能

高，可用於展覽、教學用途，中心有意
將之進一步研發及提升，「我們最後想
做到使用者可以和這塊玻璃直接互動，
開發一個類似SIRI的智能系統」。

研究中心已成功與多間公司聯繫合
作，包括社群網站OpenRice.com、數碼
港、電訊盈科等，另外亦有跨國媒體網
站Turner Broadcasting System。現時中

心獲得約300萬元經費投入營運，其中
200萬元為許丕文於加拿大留學時的室
友聶樂輝捐出，所以中心以「NIE」冠
名。

近年來，台灣選舉頻
仍，今年的台灣地區領
導人選舉更是爭持最激
烈的一次。而台灣每年
湧現與選舉有關的新詞

也層出不窮，成為一種獨特的選舉語言。大家較
為熟悉的有：

「凍蒜」：閩南話「當選」的諧音。「奧
步」：閩南話，指壞招數，爛招。「站台」：知
名人士到場站上台，為候選人拉票打氣。「樁
腳」：選舉中為候選人拉票、固樁的基層工作人
員。

根據教院語言資訊科研中心年初公布的「2011
年LIVAC泛華語地區中文新詞榜」，其中「台灣新
詞榜」有不少新詞與今年台灣地區領導人選舉有
關，茲略舉數例。

「首投族」：年屆19歲到23歲且在2011年選舉
中首次有權投票的青年。據統計，2011年「首投
族」人數高達百萬，其選票流向十分關鍵，成為
藍綠雙方的兵家必爭之地。

「酷酷嫂」人氣高
「酷酷嫂」：馬英九太太周美青平日低調、少

話，被媒體形容為「酷酷嫂」。周美青率真、素樸
的個性讓她在民間擁有很高人氣。

「周氏拜票法」：周美青參與輔選，儘管有腰
傷舊疾在身，但她還是維持最誠意的90度鞠躬、
握手、擁抱，透過肢體語言取得選民信任。被稱
為「周氏拜票法」。

「三隻小豬」：民進黨蔡英文接受三胞胎小朋
友贈送小豬撲滿存錢桶(香港稱為「豬仔錢罌」)，
引發當局監察部門質疑未成年人不得捐政治獻

金，民進黨趁勢發起「三隻小豬運動」，大量採購
塑膠小豬撲滿，供其支援者裝滿錢幣後回捐給民
進黨。

「宇昌案」惹爭議
「宇昌案」(或稱「宇昌門」)：蔡英文在擔任

「行政院」副院長時，批可經由專案程序，由「國
發基金」投資宇昌生技，並於下半年卸任副院長
職位後，擔任宇昌生技的無支薪董事長，協助其
成立。有人指控蔡英文違反條款，認為此舉是獲
取暴利。「台灣共識」：蔡英文對海峽兩岸關係
提出的政治主張，用意在於取代「九二共識」，作
為台灣與大陸談判的基礎。不少有識之士指出，

「台灣共識」並沒有真正提出「共識」綱領甚至主
要核心思想，邏輯不通，現實上也不可能。其目
的只是為反對「九二共識」而已。

■教院語言資訊科研中心

蔣震（語言科學）講座教授鄒嘉彥主持

（標題和小題為編者所加）

台灣選舉激烈 新詞大量湧現

2012內地升學新機遇
2012年是新舊學制轉折期，新高中

畢業生和末代高考生同時畢業，對香
港高等教育系統及就業市場帶來嚴峻
挑戰，超過10萬名畢業生爭奪大學學
額及就業職位，無論是學生、家長、

教師都面對不少壓力和疑慮。對畢業生需求社會積極回應，希望
提供更多本地、內地以至海外的升學、就業出路，只要家長和學
生多探討了解，便可發現升學途徑其實比以前更為寬廣。

其中國家教育部便適時推出63所高等院校聯合招收港生的簡捷
途徑，可喜的是，今年教育界對內地升學關注度大大提高，不少
學校都有舉辦內地升學講座，而去年12月初內地63所高校來港舉
辦展覽會亦吸引了7千多人參觀，至上周貿發局主辦的教育博覽，
更特別設立「內地升學日」，為港生提供關於報考內地大學的資訊
詳情。

內地熱門專業 專設港生學額
不過不少香港師生亦關注到，內地升學並不如想像中容易，要

考上如北京大學、清華大學等頂尖名校更是困難，這其實反映他
們對國情未有足夠了解。內地雖然有逾千所大學，但頂級名校的
入學競爭非常激烈，如北大、清華、浙江大學等均是千中取一，
因此對港生的錄取標準不可能訂得太低。

內地幅員廣闊，具相當學術水平的院校也有好幾十所，其中如
中山大學、武漢大學等排名前十的大學，收生標準其實也不高，
加上不少內地大學願意預留一些熱門專業如醫科、中醫、獸醫、
法律、外語、會計、金融、經濟、工管和建築等的學額予港生，
相信有關畢業生將來在大中華以至世界都有不俗的發展前景。

中文重要性增 懂國情具優勢
曾有學生向筆者表示，對內地大學的質素不放心，又擔心就讀

以中文授課的課程影響未來出路。但筆者覺得，世界正在急速變
化，中文的重要性不斷加強，加上內地大學水平、影響力和認受
性都在逐步提升，將來數十年，具備優秀中、英文水平的求職者
才最有競爭力。香港學生英文基礎較好，如到內地深化中文知
識，了解國情及建立網絡，絕對是一很大的增值機會。

異地獨立生活 經歷畢生受用
隨㠥國家經濟高速發展，內地與香港越見融合，內地院校畢業

生在港的認受性亦會不斷增加。當然，要離港到內地升學，對家
長和學生都是很大的考量，但「讀萬卷書不如行萬里路」，在內
地學習和生活的經歷，學生是會畢生受用的。

有部分學生雖認同內地升學的吸引力，但未能下決心，仍處於
觀望態度。筆者鼓勵他們報名參加免試錄取計劃，其實也不用太
花工夫去準備，到放榜後如同獲內地大學錄取，再認真抉擇也不
遲。因為按以往經驗，考生如於完成公開試後才查詢內地升學途
徑，那便已錯失時機了。

■羅永祥 內地升學專家、香島專科學校校長

（標題和小題為編者所加）

英校務大臣訪港宣傳留學

首設社媒研究中心 研互動科技北望神州市場
「Chok」手機下載圖片
科大實現電影幻想

香港文

匯 報 訊

（記者 高

鈺）近月
「雙非」孕
婦和社會
資源分配
等問題，
引發部分
香港與內
地人民互
相批評、
針鋒相對，社會爭拗加劇。香港中文大
學校長沈祖堯慨嘆情況教人心痛，他坦
言，在大學校園內，港生和內地生也因
為住宿、獎學金分配等漸現分化，叫人
忐忑，呼籲大學師生別再以文字和說話
傷人，要以寬容態度包容不同背景及文
化，及為社會做好互相尊重、守望相助
的「讀書人」榜樣。他又以名曲《獅子
山下》引入，寄語香港社會能做到「獅
子山下同拼搏，深圳河畔共舟濟」的香
江名句。

大學校園現分化感不安
沈祖堯昨在網誌撰文，指由社會上兩

地文化的矛盾，到大學校園內港生和內
地生漸現分化，自己對此大感不安，

「這樣下去，我們還談甚麼個人理想、貢
獻社會、回饋國家」？他又引述新亞書
院的學規，警惕大家謹記「愛家庭、愛
師友、愛國家、愛民族、愛人類，為求
學做人之中心基礎」。

他又呼籲大學之中講理想、說道理的
師生，能不再舌劍唇槍傷害別人，同時
要以理性包容內地與香港不同的背景及
文化，別衝動指責對方，更要做好共融
榜樣，讓社會看見大學生是互相尊重、
守望相助的「讀書人」，勇敢地「向任何
助長族群仇恨的言論與行為說不」。

寄語「深圳河畔共舟濟」
沈祖堯又提到，偶然在Youtube重溫自

己去年於中大內地生同學會歌唱比賽，
與一內地生合唱一曲《獅子山下》，當中歌詞滿有
深意。他指現今香港人來自五湖四海，數十年來

「人生不免崎嶇，難以絕無掛慮」，經歷97回歸、03
沙士、08金融風暴的多少風風雨雨，但卻一直同舟
共濟，以求同存異的態度面對；現時亦應「放開彼
此心中矛盾，理想一起去追」，而非互相責罵，互
相傷害，更盼望本地學生與內地同學，要多溝通、
多了解，在校時共同努力，畢業後合作創業，一起
追尋理想，寫下「獅子山下同拼搏，深圳河畔共舟
濟」的香江名句。

沈祖堯網誌全文，見網址：
http://www.vco.cuhk.edu.hk/js_blog/
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香港文匯報訊（記者 劉景熙）大學於今年9
月進入「雙軌年」，不少新舊制學生擔心未必
能升讀本地大學，紛紛另尋出路。根據英國大
學及院校招生事務處（UCAS）資料顯示，去
年9月至今年1月15日，港生報讀英國大學的申
請書近5,000份，比去年同期上升37%。為宣傳
當地的學校，英國學校事務國務大臣祈禮勤

（Nick Gibb）近日到港，展開為期5天的訪港行
程，其間會與教育局副局長陳維安會面。

對港通識科持觀望態度
祈禮勤昨與傳媒會面時表示，「雙軌年」之

下，英國不少大學早已了解且承認「香港中學
文憑試」的學歷，希望港生及家長放心。對於
文憑試的通識科是入讀香港本地大學的必修
科，學生至少考獲2級才算過關，祈禮勤坦
言，通識科是新增科目，英國多間大學持觀望
態度，對此暫未有任何規定，但隨㠥首屆成績
於7月公布，他不排除各院校的收生政策會有
所改變。

訪中小學交流教育政策
祈禮勤今次行程緊密，他獲安排與教育局副

局長陳維安會面，又將到訪本港中小學，與有
份參與教育改革的校長及前線老師見面，交流

彼此對教育政策的意見。
談及對港生的印象，祈禮勤認為，港生的數

學能力比同年紀的英國學生高，相信源於香港
的數學課程比英國「走得前」，這點令他印象
深刻。

英國文化協會將於本月25日至26日在灣仔香
港會議展覽中心舉行「英國教育展」，講解今
年港生到英國升學的新途徑及各院校的收生要
求。英國文化協會發言人指，今年共有97間院
校參展，比去年增加1/3。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）在電腦屏幕前將手機往後一

「Chok」，即能取得電腦上的資料，或指㠥手機向外一掃，便可將當

中的圖片、文件送往附近指定的電腦系統，聽起來就像未來的科幻電

影般神奇，但其實已在香港出現。香港科技大學近日獲捐300萬元，

成立全亞洲第一所社群媒體研究中心，致力推動上述便利人與人之間

互動的社群媒體理論與技術，研發有關項目的中心總監兼科大校友許

丕文，看準大中華區科技及相關市場的發展潛力，去年初將自己於英

國開發的技術帶回香港鑽研，進一步提升應用層面，並成功與企業協

作，希望讓其在香港及內地發揚光大。

■祈禮勤表示，英國多間大學早已預備好，了解且承

認「香港中學文憑試」的學歷，希望港生及家長放

心。 香港文匯報記者劉景熙 攝

■本港大學收生進入「雙軌年」，令更多人有意

海外升學，今學年港生報讀英國大學的申請書

近5,000份，同比上升37%。圖為英國教育展港

生查詢升學資料。 資料圖片

■科大NIE

社群媒體研

究中心昨日

宣布開幕，

陳繁昌(右

二 )、許丕

文(左二)主

持 開 幕 儀

式。

香港文匯報

記者

梁祖彝 攝

■許丕文將手機上的照片傳到大屏幕上。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■沈祖堯寄語香港社會能做

到「深圳河畔共舟濟」。

資料圖片


